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ПРОТОКОЛ ЗАСЕДАНИЯ 

КОМИССИИ «ОПОРЫ  РОССИИ»   

ПО РАЗВИТИЮ РАДИОЭЛЕКТРОННОЙ ОТРАСЛИ 

 

13 октября 2022 г.            № ____2_____ 

 

Формат проведения: смешанная (очная/ видеоконференцсвязь) 

Время проведения: 10 часов 00 минут  

Дата проведения: 13 октября 2022 г. 

 

Участвовали: 

Председатель Легостаева Светлана Сергеевна – член Правления Ассоциации 

«НП «ОПОРА», Генеральный директор АНО развития радиоэлектронной отрасли 

«Консорциум «Вычислительная техника» (очно) 

Ответственный секретарь Юдина Ольга Юрьевна, АНО «ВТ» (очно) 

Квашенкина Ольга Евгеньевна – Генеральный директор ООО «СНДГруп», 

директор НТЦ НМиТЭП СПбПУ, г. Санкт-Петербург (очно) 

Баженов Дмитрий Иванович – Генеральный директор ООО "Имаклик Сервис",  

г. Санкт-Петербург (подключение по ВКС) 

Лучин Дмитрий Вячеславович – Главный конструктор филиала ФГУП НИИР – 

СОНИИР, г. Самара (подключение по ВКС) 

Приглашенные:  

Заренин Андрей Александрович – Заместитель Министра цифрового развития, 
связи и массовых коммуникаций (очно) 
 
Долгов Константин Константинович – Заместитель председателя Комитета по 
экономической политике Совета Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации (подключение по ВКС) 
 
Брыкин Арсений Валерьевич – Заместитель председателя Экспертного совета по 

развитию электронной и радиоэлектронной промышленности Комитета 

Государственной Думы по промышленности и торговле, Директор Ассоциации 
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разработчиков и производителей «Консорциум средств, ресурсов и технологий 

производства высокотехнологичной продукции» (очно)  

Гурулёв Сергей Алексеевич – Заместитель директора Департамента 
стимулирования спроса на радиоэлектронную продукцию Министерства 
цифрового развития, связи и массовых коммуникаций Российской Федерации 
(очно) 
 
Ревазян Григорий Арсенович – Начальник отдела развития медицинской техники 

и технологий Департамента радиоэлектронной промышленности Министерства 

промышленности и торговли Российской Федерации (подключение по ВКС) 

Кондрашов Захар Константинович – генеральный директор АО НИИМА 

«Прогресс» (подключение по ВКС) 

 
Иванов Павел Сергеевич – Генеральный директор ООО "СКОЛОПЕНДРА" (очно) 
 
Грачев Дмитрий Вадимович – Технический директор ООО "Титан-Авангард" (очно) 
 
Четвергов Михаил Владимирович – Генеральный директор АО «НПП «ЭЛАР» 
(очно) 
 
Левин Георгий Викторович – Генеральный директор ООО "МикроЭМ Технологии" 
(очно) 
 
Куниловский Артём Сергеевич – директор по стратегическому развитию ООО ПТК 
Аргос-Электрон (очно) 
 
Реут Екатерина Васильевна – заместитель Исполнительного директора 

Общероссийской общественной организации малого и среднего 

предпринимательства «ОПОРА РОССИИ» по работе с комитетами и комиссиями 

(очно) 

Бойкова Юлия Ивановна - финансовый директор ООО «ДЕПО Электроникс» 

(подключение по ВКС) 

Климов Константин Владимирович – директор по экономике ООО «ДЕПО 

Электроникс» (подключение по ВКС) 

Филатова Елизавета Сергеевна – начальник отдела ООО «ДЕПО Электроникс» 

(подключение по ВКС) 

Александрова Маргарита Павловна – руководитель административного аппарата 

АНО «Консорциум «ПОПСБ» (подключение по ВКС) 

Габдуллин Павел Гарифович – Генеральный директор ООО «Арнано» 
(подключение по ВКС) 
 
Галиев Виталий Вадимович – Директор ООО "Энерго ПРО" (подключение по ВКС) 
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Шарифуллин Василь Салимович – Директор по работе с органами 
государственной власти Ассоциации Разработчиков и Производителей 
Электроники (подключение по ВКС) 
 
Перевощиков Владислав Игоревич – Генеральный директор Акционерное 

общество "Конструкторское бюро "ФАРВАТЕР" 

Шагаев Валерий Михайлович – Вице-президент Ассоциации НП «ОПОРА» 
(подключение по ВКС) 
 
Корначев Дмитрий Владимирович – Исполнительный директор Ассоциации 

"Консорциум предприятий в сфере автомобильных электронных приборов и 

телематики" (подключение по ВКС) 

Барохо Андрей Анатольевич – директор отдела разработок ООО "Имаклик 

Сервис" 

Игнатьева Юлия Сергеевна – финансовый директор ООО "Имаклик Сервис" 

Филичкина Анастасия Александровна – руководитель направления 

Стратегических проектов ООО «АТБ Электроника» 

 

Заслушали приветственное слово: 

Заместителя председателя Комитета по экономической политике Совета 

Федерации Федерального Собрания Российской Федерации Долгова К.К. 

Предложения по ходу выступления:  

1. Осуществить совместную работу над проектами федеральных 

законов по радиоэлектронной отрасли с предварительным определением 

необходимых шагов в части совершенствования законодательства. 

2. Дать предложения: 

2.1. по проблеме сбыта. 

2.2. по защите отечественных производителей с целью увеличения 

продукции отечественного производства в критически важных 

сферах. 

2.3. по таможенным процедурам. 

3. С.С. Легостаевой выступить инициатором совместной встречи и 

передать имеющиеся предложения. 

Слушали по повестке заседания: 

Председателя Комиссии «ОПОРЫ РОССИИ» по развитию радиоэлектронной 

отрасли, члена Правления Ассоциации «НП «ОПОРА», Генерального директора 

АНО развития радиоэлектронной отрасли «Консорциум «Вычислительная 

техника» Легостаеву С.С. 
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О повестке дня. 

1. Ключевые акценты в развитии радиоэлектронной отрасли. 

2. Нормативное регулирование отрасли. 

3. Меры государственной отраслевой поддержки. 

4. Подходы для МСП к выбору технологических ниш и партнеров.  

5. Построение системы производственной кооперации МСП с отраслевыми 
лидерами. 

 
Легостаева С.С. коротко рассказала об оценке роли МСП в радиоэлектронной 
отрасли, мерах поддержки, ориентированных на МСП, в том числе квотах для 
госкоропораций в закупках. В выступлении было подчеркнуто, что в настоящее 
время у МСП нет системных распространенных механизмов включения в 
отраслевую повестку и организации отраслевой кооперации с крупными игроками.  
Была подчеркнута роль созданной Комиссии по развитию радиоэлектронной 
отрасли, которая должна обеспечить построение прямого диалога с регуляторами 
и крупными вендорами.  Одной из задач также является в период максимальной 
информационной закрытости компаний сформировать отраслевой аналитический 
центр, который будет собирать статистическую информацию во всех разрезах: 
технологических, продуктовых, региональных и т.п. и в том числе может стать 
«маркет-плейсом» для отрасли. Была подчеркнута необходимость максимально 
вовлечь в работу Комиссии региональные отраслевые МСП, сформировав на их 
базе профильные Комиссии региональных отделений «ОПОРЫ РОССИИ» 
Отмечена высокая активность пула команд из Санкт-Петербурга и Ленинградской 
области.  
 

Выступления представителей регуляторов по вопросам повестки 1, 2, 3: 

Ключевые акценты в развитии радиоэлектронной отрасли, Нормативное 

регулирование отрасли, Меры государственной отраслевой поддержки.  

Слушали: 

Начальника отдела развития медицинской техники и технологий Департамента 

радиоэлектронной промышленности Министерства промышленности и торговли 

Российской Федерации Ревазяна Г.А. 

О готовности Министерства промышленности и торговли Российской 

Федерации отвечать новым условиям реальности, способствовать 

созданию максимального уровня локализации.  

О готовности Минпромторга России рассмотреть предложения: 
- по параллельному импорту; 
- по мерам поддержки. 
 

Решили:  

1. Провести отдельную встречу по обсуждению проблемных вопросов МСП   

в части возможности участия в конкурсах по ПП 109, в частности, о 

предусмотренных процентах их текущего внебюджетного финансирования. 
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2. Составить алгоритм действий необходимых для включения предприятия 

в Реестр радиоэлектронных предприятий. 

С.С. Легостаевой: довести алгоритм до участников Комиссии. 

3. Проработать вопрос возможности максимального сближения показатели 

смет, которые применяются в рамках госзаказа с рыночными реалиями. 

 

Слушали: 

Заместителя Министра цифрового развития, связи и массовых коммуникаций 

Заренина А.А. 

О необходимости использовать высокий потенциал МСП как одного из 

важных субъектов рыночных отношений: 

 стимулирует конкуренцию; 

 формирует рыночные ниши, не занятые крупны бизнесом. 

 

Об изменениях и новых условиях на российском рынке, в результате 

которых возросло внимание к МСП. В связи с чем Минцифры России 

считает важным узнать, какие проблемы возникают у МСП на уровне 

законодательства. 

 

О действующих в настоящее время механизмах с точки зрения 

профильного направления деятельности Минцифры России: 

 льготного лизинга; 

 сквозных проектов; 

 планируемых возмещениях процентной ставки на кредит на 

приобретение ЭКБ. 

 

Решили:  

1. Способствовать регулярному обмену информацией между Минцифры 

России и представителями Комиссии. Комиссии направлять в Минцифры 

России на рассмотрение детализированные предложения с конкретными 

корректировками пунктов НПА, требующих дополнений или изменений, или 

проектов новых НПА. 

2. Проводить мониторинг по сквозным проектам. 

3. МСП принять во внимание наличие квот у 20 тыс. госкомпаний по 

закупке продукции МСП.  

4. Вопросы, по которым ожидаются предложения:  
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4.1. дополнительные меры защиты в отношении отечественной 

продукции, в том числе повышения заградительных пошлин для иностранной 

продукции.  

4.2. закупка у единственного поставщика. 

4.3. ПП 719 

 

Вопрос от члена Комиссии по развитию радиоэлектронной отрасли: 

Генерального директора ООО «СНДГруп», директора НТЦ НМиТЭП СПбПУ 

Квашенкиной О.Е. 

О дополнительных разъяснениям о возможностях поддержки МСП, в 

частности, по льготному лизингу, ПП 619, субсидированию на покупку ЭКБ и 

по механизмам доведения информации о производимой МСП продукции до 

заказчика. 

Ответ представителя регулятора: 

Заместителя директора Департамента стимулирования спроса на 

радиоэлектронную продукцию Министерства цифрового развития, связи и 

массовых коммуникаций Российской Федерации Гурулёва С.А. 

 

О готовности министерства организовывать и проводить встречи и 

способствовать налаживанию регулярного диалога и с заказчиками и с 

лизинговой компанией. Необходимо подчеркнуть, что предлагаемые 

продукты должны быть серийными. 

 

Об альтернативных способах взаимодействия между МСП и заказчиками. В 

частности, через Комиссию по развитию радиоэлектронной отрасли, через 

Консорциум «Вычислительная техника».  

 

 

Выступление представителя отраслевого сообщества по вопросам повестки 1, 3: 

Ключевые акценты в развитии радиоэлектронной отрасли, Меры 

государственной отраслевой поддержки.  

 

Слушали: 

Заместителя председателя Экспертного совета по развитию электронной и 
радиоэлектронной промышленности Комитета Государственной Думы по 
промышленности и торговле, Директора Ассоциации «Консорциум «Базис» 
Брыкина А.В. 
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О Консорциуме «Базис», который занимается базовыми для отрасли 
сегментами:  
- материалы, 
- САПРы, 
- кадры, 
- электронное машиностроение. 
 

О деятельности Комитета Государственной Думы по промышленности и 

торговли и о взаимодействии с Минпромторгом России и Минцифры 

России. 

О деятельности Экспертного Совета по развитию электронной и 

радиоэлектронной промышленности.  

О заложенном в бюджетную повестку увеличении субсидий.  

О необходимости отладить механизм по созданию пути к МСП с 

необходимой компетенцией. Существует потребность в 

информированности о действительных желаниях и гарантированных 

возможностях малого и среднего бизнеса. Такой путь даст возможность 

создать инструмент, при котором МСП смогут в работе с крупным бизнесом 

перейти на конкретную контрактную схему взаимодействия. 

О готовности вести диалог с Комиссией по развитию радиоэлектронной 

отрасли и предлагать площадки, на которых осуществлять такой диалог. 

 

Решили:  

1. Рассмотреть предложения Комиссии (выделить конкретные задачи и 

составить перечень предложений не только нормативного плана, но также 

организационного) и вынести их на открытое заседание Комиссии, включив 

его в деловую программу выставки «Электроника России» в ноябре 2022г.  

2. Обсудить каким образом можно подтверждать качество работ и продукции 

МСП. 

3. Предложить Комиссии по развитию радиоэлектронной отрасли вариант 

развития в том числе по образцу «биржи мощностей». Подобные «биржи» в 

течение нескольких лет развиваются на предприятиях радиоэлектроники в 

ОПК. Является актуальным присоединить к такой работе сегмент МСП, в 

том числе в регионах. 

4. Включить малый и средний бизнес в научно-техническую повестку отрасли. 

Провести техническую инвентаризацию технологической повестки по МСП. 

 



8 
 

Выступление представителя отраслевого сообщества по вопросам повестки 4, 5: 

Подходы для МСП к выбору технологических ниш и партнеров. Построение 

системы производственной кооперации МСП с отраслевыми лидерами. 

Слушали: 

В связи с болезнью заявленного докладчика - Заместителя директора по 

развитию и инновациям Федерального государственного бюджетного учреждения 

«Всероссийский научно-исследовательский институт радиоэлектроники» 

Дюжаковой Л.П. – основные тезисы доклада изложены Председателем Комиссии 

«ОПОРЫ РОССИИ» по развитию радиоэлектронной отрасли Легостаевой С.С. 

 

О использовании площадки Комиссии как изначальной точки входа в части 

производственной кооперации. 

О текущем статусе информационной закрытости и о целесообразности 

передачи функции сбора и обработки статистической и аналитической 

информации отраслевому институту.  

Об ожидающемся формировании информационной системы 

технологических карт во избежание возникновении ситуации дисбаланса 

внимания к какому-либо сегменту.  

 

Решили:  

1. Провести отдельную встречу с Дюжаковой Л.П., в том числе дополнив 

повестку темой эффективной работы технопарков. 

 

Подведение итогов заседания. 

Слушали: 

Председателя Комиссии «ОПОРЫ РОССИИ» по развитию радиоэлектронной 

отрасли Легостаеву С.С. 

1. К участию в открытых заседаниях Комиссии «ОПОРЫ РОССИИ» по 

развитию радиоэлектронной отрасли приглашаются представители 

МСП по принципу максимально широкого охвата, в том числе те, 

которые на текущий момент не входят в «ОПОРУ РОССИИ». К участию 

в работе Комиссии также приглашаются желающие особенно 

представители регионов, но необходимо будет вступить в «ОПОРУ 

РОССИИ».  

2. По результатам первого открытого заседания Комиссии решили 

создать чат «Радио МСП», с целью нивелировать имеющийся к 
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настоящему времени информационный дисбаланс и вместе 

сформировать конкретные запросы и предложения. 

3. Отметить результат проведения заседания Комиссии: регуляторы, 

сенатор, представляющий один из ведущих для отрасли комитет 

Совета Федерации, представитель Экспертного Совета в 

Государственной Думе личным участием и словом подтвердили 

готовность вести конструктивный диалог и  проводить обсуждение 

предложений от Комиссии.  Ближайшая задача Комиссии сделать свод 

инициатив и оформить их в виде конкретных проектов НПА  для 

дальнейшего обсуждения. 

4. Предложить главам всех отраслевых консорциумов (около 15 

консорциумов) провести работу по выделению в своих составах МСП-

предприятия и организовать отраслевой обмен. 

5. Отмечена необходимость пересмотра критериев определения МСП. 

Комиссия будет стремиться максимально привлекать МСП к 

отраслевым мероприятиям. Например, уже в ноябре (22-24 ноября 

2022) в Москве пройдет выставка «Электроника России» для 

участников ОПОРы разработаны льготные условия участия. В рамках 

выставки провести открытое заседание Комиссии «ОПОРЫ РОССИИ»  

по развитию радиоэлектронной отрасли. На предстоящих отраслевых 

мероприятиях также будет ставиться вопрос льготного участия от 

«ОПОРЫ РОССИИ». 

6. В работу Комиссии готовы активно включиться предприятия г. Санкт-

Петербурга и Ленинградской области. Предложено провести одно из 

следующих заседаний в этом регионе. А также рассмотреть 

возможность создания региональной Комиссии и выбрать ее 

руководителя. 

7. Принять к сведению информацию о возможности в рамках выставки 

«Интеллект машин и механизмов» (ноябрь 2022) представления своих 

проектов для защиты перед экспертами Министерством обороны 

Российской Федерации. 

 
 
 
 
Председатель  
Комиссии по развитию  
радиоэлектронной отрасли     С.С. Легостаева 
 
 
Ответственный секретарь  
Комиссии по развитию  
радиоэлектронной отрасли     О.Ю. Юдина 
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